
Chazemais 
au Cœur...

Mot du Maire
Christophe LECLERC,  

Maire

Madame, Monsieur, Cher.e.s ami.es,

Pourquoi choisissons nous une commune ? Pourquoi décidons 
nous de s’y installer, ou d’y rester durablement ?

Cette question, nous nous la sommes tous posée, consciemment 
ou inconsciemment. On peut, bien sûr, y avoir des attaches 
particulières, des proches ou des souvenirs, un travail, mais la 
réponse tient aussi, je crois, dans une combinaison de facteurs 
qui nous amène à évaluer le cadre de vie qui nous paraît le plus 
propice à nous épanouir, à fonder une famille, à grandir, à passer 
sa retraite.

A Chazemais, ce cadre de vie, nous n’avons de cesse de l’embellir, 
de le préserver et de l’améliorer. C’est le moteur de notre action 
municipale en votre faveur. Ainsi, cette année encore, pour 
maintenir notre population sur notre territoire et ne pas alourdir 
des budgets familiaux déjà plombés par l’inflation, nous avons 
choisi de ne pas augmenter les taux communaux de la fiscalité 
locale.

Dans ce contexte, la ”Maison du Garde “, 1 place de l’église,  
jusque-là bâtisse abandonnée au cœur du bourg, va être enfin 
réhabilitée et le patrimoine immobilier ainsi revalorisé.

Ce fut un énorme travail. Deux années, d’études préalables, de 
diagnostics obligatoires, de recherche de subventions auprès 
de nos partenaires institutionnels, Europe, État, Région et 
Département, furent nécessaires pour espérer atteindre 80 % de 
subventionnements publics. Entre la volonté politique municipale 
et la réalisation, il y a un fossé. Il ne suffit pas de dire, nous allons 
faire, encore faut-il être capable de faire. C’est pourquoi, je tiens 
à remercier non seulement les élus pour leur engagement, mais 
aussi notre administration communale et particulièrement Lydia 
PERRIER pour son professionnalisme, sa patience, sa persévérance 
dans la réalisation de dossiers qui deviennent, au fil des ans, de 
plus en plus complexes à élaborer.

Pour ce projet commun attendu de toutes et de tous, nous 
souhaitons que le maître d’œuvre, Éric FOUQUET, puisse engager 
les travaux dès septembre de cette année avec comme date 
prévisionnelle d’achèvement décembre 2025. À cœur vaillant rien 
d’impossible.

Avec le changement d’heure, l’arrivée des beaux jours, je vous 
souhaite un excellent printemps.

Avec toute ma sympathie, Christophe Leclerc,
Maire de Chazemais

          LA PHOTO DU TRIMESTRE

En 2024 l’amicale laïque de Chazemais fête ses 70 ans. A cette 
occasion l’association organisera plusieurs initiatives sur 
l’ensemble de l’année. La première a eu  lieu le vendredi 22 mars 
à la salle polyvalente avec beaucoup de monde, une dégustation 
œnologique des vins de Montlouis, une succulente paëlla, un 
gros gâteau d’anniversaire et une belle vidéo. La présidente 
Adeline LISSANDRE a rappelé que cette association a joué un 
rôle fédérateur au sein du village durant toutes ces années et 
combien sa volonté d’aller de l’avant était toujours présente.
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La belle histoire de ”CASA LNA“



TEMPS FORTS

Salle communale des services comble 
pour la traditionnelle soirée crêpes 
du vendredi 2 février, organisée par 
le Grillon. Encore un riche et beau 
moment de convivialité.

Chazemais s’anime,  
      Chazemais se cultive

Le dimanche 7 janvier avaient lieu les vœux du maire et de la municipalité à la Salle 
polyvalente. Beaucoup de monde et l’occasion pour Christophe LECLERC, le maire,  
de présenter les grands projets pour Chazemais et de remettre la médaille de la 
commune à trois conseillers municipaux : Thierry CHARRET, Dominique GIBERT,  
Xavier KURAST, pour leurs années de mandats au service de la commune.

Le 15 février dernier, suite à l’initiative  
de Marie Noëlle GRENER, un petit groupe 
de travail s’est constitué. Son objectif :  
la réalisation d’un prochain article dans 
le Grimoire du Pays d’Huriel sur l’histoire 
locale et la vie économique de la commune 
entre 1841 et 1936. Après le succès de 
l’exposition “100 ans de photographie”, 
l’idée d’en refaire une nouvelle sur ce sujet 
trotte dans les têtes. À suivre…

Samedi 2 mars le Grillon proposait, avec le Centre Social du Pays 
de Tronçais, ”A voix hautes !“. Une lecture publique qui a rassemblé 
nombre de personnes qui ont vraiment apprécié. À refaire... 

Après avoir totalement disparu,  
la municipalité a décidé de 
refaire la croix verte. C’est grâce 
à Philippe THORINEAU que ce 
projet de restauration a pu voir le 
jour. Il a tout fait, la croix avec le 
logo de la commune à son sommet 
et le socle en pierre. Bientôt une 
plaque sera apposée à ce lieu pour 
expliquer l’origine du nom qui n’a 
rien à voir avec la couleur, mais en 
rapport à sa situation marécageuse 
dans laquelle venaient se servir les 
vanniers.

Dimanche 17 mars, 
dans le cadre de 
l’opération nationale 
“J’aime la nature 
propre”, l’ACCA de la 
commune organisait 
une chasse aux déchets 
à laquelle a adhéré 
nombre de courageux.

Mi-mars, toujours au top, le groupe 
bénévole de décorations, animé par 
Sylvie DUMONTET, a mis le paquet 

pour embellir la commune aux 
couleurs du printemps. C’est tout le 

bourg, mais également la Maison du 
randonneur qui se sont transformés 

de la plus belle des façons.  
Merci à eux. 

Le 30 mars, ce fut l’ouverture 
de la pêche à l’étang 
communal. Albert HUSSON 
a sans nul doute remporté 
le prix de la plus belle prise, 
qu’il a bien évidemment 
relâchée de suite après la 
photo souvenir. Bravo à lui.

Le 2 avril avait lieu la journée mondiale de 
sensibilisation à l’autisme. Allier Sésame 
Autisme, la municipalité et Le Grillon étaient 
au rendez-vous pour un parcours ludique et 
une exposition photo à la Salle communale des 

services. A cette occasion 
France 3 Auvergne est 
même venue faire un 
reportage télévisé sur  
le sujet.

Vendredi 15 mars, le Grillon proposait 
une nouvelle conférence : Michel Ravel 
président de l’Amicale des Anciens de 
la Bouchatte est venu nous parler du 
Château et de ses différentes vies, un lieu 
indissociable de notre village depuis plus 
d’un siècle. Le public nombreux fut ravi 
de cette belle soirée.

C’est devenu une tradition le lundi de Pâques, 
organisée chaque année par la municipalité, 
Le Grillon, la chasse aux œufs a rassemblé 
cette année plus de 60 enfants, accompagnés 
de leurs parents et grands-parents. Un grand 
moment de gourmandise.

Comme à chaque saison, Christelle 
SANTIAGO et Nadine GIRAUD et ont 
redoublé d’efforts pour la joie des enfants 
de la cantine en décorant cette dernière 
aux couleurs du printemps.

A l’initiative de la municipalité, des 
parents d’élèves, des enseignants de 
l’école Hubertine AUCLERT a eu lieu 
le vendredi 5 avril le Carnaval de 
l’école. Outre les enfants, enseignants, 
le personnel, beaucoup ont joué 
le jeu y compris les résidents et 
accompagnateurs de Allier Sésame 
Autisme. Merci à toutes et tous.



QUESTIONS À...

INFOS...

■  Vous avez présenté dernièrement en conseil municipal  
le schéma départemental de la lecture publique,  
c’est quoi au juste ?

Suite à l’arrêt, fort dommageable et auquel nous nous sommes op-
posés vigoureusement, du passage du bibliobus dans notre com-
mune, Lydia PERRIER, secrétaire de mairie et moi-même avons 
répondu, le 15 février dernier, à l’invitation de la médiathèque 
départementale (MDA). Le thème de cette journée était : ”Ateliers 
des bibliothèques de demain“. Nous avons participé à 3 ateliers 
sur des thématiques différentes : ”Comment faire du numérique un 
moyen d’accès de tous à la lecture et la culture ? ”Comment accom-
pagner et renforcer le réseau de lecture publique ?“, ”Comment en-
courager et partager le goût de la lecture dès le plus jeune âge ?“. La 
médiathèque départementale organise son schéma de la lecture 
publique autour de 3 missions principales : 1) la diffusion de do-
cuments, elle complète ou constitue par des dépôts temporaires 
régulièrement renouvelés l'offre documentaire des bibliothèques 
des moyennes et petites communes. La professionnalisation des 
acteurs de la lecture publique en intervenant auprès de quelques 
500 bénévoles et salariés des bibliothèques partenaires à travers 
un programme de formations et de rencontres professionnelles. 2) 
L’animation par le prêt de support en accompagnement des initia-
tives locales et l’organisation d’évènements culturels. 3) Le conseil 
aux élus, accompagnement des collectivités dans leurs projets de 
création, de rénovation ou de développement de médiathèques. 

■  Concrètement à Chazemais comment cela peut  
se traduire ? 

Suite à cette journée, nous avons organisé une réunion de 
travail composée de plusieurs élus et de l’administration : Sylvie 
DUMONTET, Anyta CHEMINOT, Sébastien GUIGNARD, Lydia 
PERRIER et moi-même. Les objectifs de cette réunion étaient 
de redynamiser la bibliothèque municipale, d’améliorer le 
fonctionnement actuel, permettre une meilleure accessibilité 
à la lecture et à l’offre culturelle pour les adultes et les enfants. 
Plusieurs projets ont émergé de nos échanges : amélioration de la 
signalétique en créant une affiche, amélioration de l’aménagement 
de la bibliothèque, solliciter la participation de bénévoles 

pour faciliter le fonctionnement de la bibliothèque et alléger la 
charge de travail de Lydia. Plusieurs habitants de la commune 
se sont déjà proposés pour certaines missions. Mise en place 
d’une grainothèque au sein de la bibliothèque, participer à une 
formation de 3 jours organisée par la MDA afin de perfectionner 
nos connaissances dans la gestion d’une bibliothèque : Odile 
CHICOIX et moi-même sommes inscrites à cette formation qui 
aura lieu en mai/juin. 

■  Une grainothèque, c'est quoi et pour qui ? 

La grainothèque est un outil qui permet l’échange continu de 
semences hors du système marchand. Basée sur le troc, elle se 
remplit et se vide selon les graines que déposent ou prennent les 
utilisateurs. 

■  Et comment cela fonctionnera-t-il ?

Pour l’instant le fonctionnement n’est pas encore entièrement  
finalisé. Avec Sylvie DUMONTET, nous avons restauré un petit 
meuble qui nous a été généreusement donné par Philippe 
THORINEAU. Ce petit meuble sera placé à la bibliothèque. Un 
kit de démarrage, un classeur explicatif sur le fonctionnement 
et des livres sur le jardinage y seront déposés. Chacun pourra se 
servir librement et déposer ses graines. L’objectif est réellement de 
créer un lieu d’échange sur le jardinage qui est très fréquemment 
un thème de discussion dans nos petites communes rurales. 
L'installation de la grainothèque au sein de la bibliothèque a 
pour but de donner une meilleure visibilité et attirer de nouveaux 
lecteurs. La bibliothèque continue de fonctionner chaque jour de 
la semaine aux horaires d'ouverture de la mairie.

Dolores LAMY 
conseillère 
       municipale

Animaux de compagnie  
Chats et chiens sont nos amis, 
mais quelques-uns ont tendance à 
vagabonder bien au-delà des limites  
de leur propriété. Cela peut être gênant 
pour des riverains ( jardins), mais aussi 
pour les animaux eux-mêmes.  
Merci de veiller sur eux.

Vigipirate  

Suite à l’attaque terroriste à Moscou, le premier 
ministre a décidé d’élever la posture du plan 
Vigipirate sur l’ensemble du territoire national 
à son plus haut niveau “Urgence attentat”. Dans 
ce contexte, il est possible qu’il soit demandé 
aux communes des recommandations pour la 
sécurisation des lieux de rassemblement ouverts au 
public. Pour l’instant la tenue d’aucun évènement 
programmé est remise en cause. Nous vous 
tiendrons informés en cas de nouvelles directives.

Le bon voisinage  
C’est le printemps, la chaleur est de retour et 
propice aux travaux extérieurs. Alors on n’oublie 
pas que le dimanche on peut tondre seulement 
de 10h à 12h, et jamais après 19h30 toute la 
semaine. Et que l’on n’enfume pas ses voisins 
avec les feux de jardins interdits.

Internet  
La fibre n’est 
malheureusement 
toujours pas 
disponible dans 
notre village. Pour celles et ceux 
qui rencontrent des problèmes 
de réseau, il existe une solution : 
satellite NEOSAT dont le matériel 
de connexion est pris en charge par 
l’Etat. Flyer disponible en mairie.

Sylvie et Dolores en train de 
peindre la Grainothèque



   ELLES, ILS FONT CHAZEMAIS

”Allier Sésame Autisme“ fait 
pleinement partie du paysage de 
notre commune, mais avant d’en 
arriver à ce que nous connaissons 
aujourd’hui le chemin ne fut pas 
un long fleuve tranquille tel que le 
prouve le témoignage de Christine 
MEIGNIEN présidente de l’association 
créée en janvier 2002.

La figure de proue de l’association est bien 
sûr le bâtiment nommé  ”CASA LNA“, implan-
té à CHAZEMAIS depuis près de 8 ans main-
tenant. Comment est-il né ? C’est d’abord 
l’histoire de 3 femmes d’une même famille 
qui, à des niveaux différents, vont écrire une 
page de ce qui est aujourd’hui un modèle du 
genre, malheureusement bien trop rare dans 
notre pays.

Helena, maintenant âgée de 38 ans, est la 
fille de Christine, atteinte d’autisme à sa 
naissance. Elle plonge alors sa famille dans 
la réalité des familles aidantes. La maman 
de Christine, consciente de la charge de 
travail que représente la garde au quotidien, 
soumet l’idée d’ouvrir sa maison d’Audes 
comme résidence de vacances pour 
personnes atteintes de troubles du spectre 
de l’autisme. Cette belle idée est généreuse, 
mais malheureusement irréalisable. Elle sera 
quand même à l’origine du projet et forgera 
la détermination sans faille de Christine 
MEIGNIEN : d’aller de l’avant.

Pourquoi à Chazemais ? En fait, quand l’as-
sociation fut créée, se posa rapidement la 
question d’un local. Pour se faire, Chris-
tine MEIGNIEN va prospecter autour de sa 
maison familiale d’Audes. Ce n’est pas une 
opération facile, mais le contact va tout 
de suite très bien passer avec le maire de 
Chazemais de l’époque, Michel TABUTIN. 
La commune de Chazemais et son maire 
ont la culture non seulement de la vie as-
sociative, mais également de la solidarité. 
C’est donc assez rapidement que sera mis 
à disposition de l’association le local de 
l’ancienne poste qui vient, elle, de fermer  
définitivement. 

À partir de cette date, les activités vont aller 
crescendo. D’abord modestement, au jour le 
jour, les week-ends sous forme d’ateliers, mo-
delage, arts plastiques…, puis en partenariat 
avec la Maison des associations de Montlu-
çon et surtout grâce à des bénévoles avec un 
engagement sans faille. Par la suite, en 2007, 
”Allier Sésame Autisme“ obtiendra le premier 
agrément de vacances adaptées qui permet-
tra à l’association d’ouvrir son premier séjour. 
Ce seront 15 jours au Gîte communal de Chi-
rat l’Eglise. En 2008, 1 mois de vacances ré-
parti entre Chirat l’Eglise et Orléans ; l’année 
suivante, 2 mois, c’est parti, bien parti ! Les 

demandes augmentent en 2012, ce sont 40 
personnes qui pourront bénéficier de ces sé-
jours au grand air. Stéphanie BRIÉE, habitante 
de CHAZEMAIS, rejoindra alors l’association 
qui a besoin d’un salarié pour l’aider dans 
sa gestion. Elle sera installée gracieusement 
dans le local communal de l’ancienne poste, 
d’abord à mi-temps puis à temps complet.

Le succès des séjours prouve le besoin d’une 
structure pouvant accueillir toute l’année des 
adultes avec un accompagnement adapté et 
individualisé : il n’y a plus qu’à…

Là encore, il va falloir pour Christine MEI-
GNIEN soulever des montagnes et trouver 
des partenaires. En 2014, le maire Michel TA-
BUTIN, conscient du sérieux de l’association 
et de son potentiel, va alors convaincre la 
communauté de communes du Pays d’Huriel 
qu’il préside, d’être le porteur du projet.
Après quelques péripéties et deux années de 
travaux CASA LNA sera officiellement inau-
gurée le 15 octobre 2016.

La structure va très rapidement prendre son 
rythme de croisière en accueillant tout le 
long de l’année de nombreux résidents, 2019 
sera la plus importante. Cette progression ex-
ponentielle sera stoppée nette en 2020 avec 
la crise de la Covid et 5 mois de fermeture 
obligatoire.

En 2024, la vie a repris son cours normal et  
”Allier Sésame Autisme“ est en passe de re-
trouver le niveau de fréquentation de 2019. 
Il faut dire que tout est fait pour le bien-être 
des résidents. Par exemple, face aux difficul-
tés récurrentes de trouver des créneaux dans 
les piscines publiques, mais sachant com-
bien l’eau est un élément primordial pour 
les personnes autistes, CASA LNA a bataillé 
ferme pour la mise en œuvre de son projet 
de piscine qui datait, lui aussi de 2014. Après 
moultes complications administratives et 
techniques, la piscine a été ouverte en juillet 
2023.

Les projets sont nombreux pour les mois qui 
viennent. La belle histoire du gîte de Chirat 
l’Eglise est en train de se terminer, il a donc 
fallu rechercher ailleurs. Cette année, ce sera 
du côté de la forêt de Tronçais avec la volon-
té, à plus ou moins long terme, d’avoir son 
propre lieu de vacances extérieur à dispo-
sition toute l’année. Les projets ne seraient 
rien sans bien sûr le personnel. Aujourd’hui 
ce sont 12 temps pleins qui font vivre l’asso-
ciation, mais ce sont aussi des bénévoles qui 
s’investissent toute l’année, présents lors des 
manifestations phares telles que  ”Sésame au 
Clair de lune“ ou le Loto, qui ont lieu une fois 
l’an.

La chose fondamentale également, c’est que 
CASA LNA ne fonctionne pas en vase clos. 
La structure vit au rythme du village. Nous 
l’avons encore vécu lors de la journée mon-
diale de sensibilisation à l’autisme le 2 avril 
dernier, c’est toute une population qui sou-
tient le projet. Les résidents sont également 
devenus des habitués de notre épicerie-bar 
associative ”Le Grillon“, chaque jour qu’ils 
viennent égayer par leur présence.

Que de chemin parcouru depuis 2002, mais 
Christine MEIGNIEN reste vigilante, car c’est 
aussi un budget qu’il faut boucler chaque an-
née, d’autant plus qu’il va bientôt avoisiner 
les 500 000 euros, ce qui n’est pas une paille. 
D’autant plus que si nos dirigeants politiques 
parlent tous de l’autisme comme la grande 
cause nationale à défendre, les choses n’ont 
pas beaucoup changé ces 10 dernières an-
nées.

La tâche reste imposante, mais Christine se 
sait épauler par son équipe, ses adhérents et 
ami.e.s. C’est certain, elle ne baissera pas les 
bras. En attendant, nous pouvons tous faire 
un petit geste pour aider CASA LNA, un don 
petit ou grand, en appelant simplement au 
04 70 06 10 10 - Mail : asa03@orange.fr.

Ce qui est certain, c’est que Chazemais, sa 
municipalité, son maire actuel Christophe 
LECLERC, mais aussi les élus présents depuis 
le début à son conseil d’administration, Do-
minique GIBERT, Xavier KURAST, continuent 
de soutenir ”Allier Sésame Autisme“ et sont 
très fiers de cette association, de sa prési-
dente, de tous celles et ceux qui œuvrent au 
quotidien.

          LA PHOTO DU TRIMESTRE

 INFOS PRATIQUES

MAIRIE DE CHAZEMAIS
1 Route de Vallon-en-Sully - 03370 CHAZEMAIS  04 70 06 46 24 -  04 70 06 42 72
Horaires d’ouverture : Lundi de 8h à 12h et de 14h à 18h ; Mardi : de 8h à 12h et de 14h à 18h
Mercredi de 8h à 12h et de 14h à 17h ; Jeudi de 8h à 12h et de 14h à 18h, Vendredi de 8h à 12h

 www.chazemais.fr  mairie-chazemais@wanadoo.fr  Chazemais au Cœur

Comité de rédaction : Lydia Perrier, Sylvie Dumontet, Dolores Lamy, Thierry Charret. Im
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La belle histoire de ”CASA LNA“
Christine MEIGNIEN, présidente  

de ”Allier Sésame Autisme“

Equipe ”Allier Sésame Autisme“


